



www.rfi.fr

Entorno internacional belicista y polarizaciones ideológicas

Entorno internacional belicista y polarizaciones ideológicas

Los conflictos palestino-israelí y ruso-ucraniano siguen provocando presiones a la cadena de oferta y demanda de bienes y servicios, y, por lo tanto, presiones inflacionarias y amenazas de aletargamiento de la actividad económica, que venía mostrando un efecto látigo expansionista. Pero, más importante de mencionar es el de las angustias de hogares y las muertes y daños producto de las guerras en los dos grandes focos de conflicto geopolítico actual.

Con respecto al conflicto palestino-israelí llama la atención de los analistas la asimetría en el uso de la fuerza por parte del ejército israelí en contra de una población hacinada y que tiene fronteras geográficas y políticas de gran peso, como lo es toda la costa del Mediterráneo y el desierto del Sinaí que es custodiado por las fuerzas armadas egipcias, intentando no involucrarse en un conflicto histórico que ha impactado en Egipto por décadas.

Pareciera que, para el núcleo de poder israelí, con Benjamín Netanyahu al frente no hay en el horizonte ninguna solución negociada, media vez no se liquidan de tajo las redes de poder de Hamás que se encuentran desperdigadas por la franja de Gaza. Diversos reportajes de la prensa internacional informan de abundantes bajas de parte de la población civil gazatí. Israel incluso ha derribado hospitales con los consiguientes efectos en destrucción de infraestructura y en vidas, mientras que Netanyahu lo apuesta todo a una solución armada. (De Vega, 2023)

La violencia desatada, buscando a elementos de Hamás incluso en profundos túneles cubiertos por edificaciones, muestra que el bombardeo israelí no ha respetado sitios incluidos en los códigos de guerra, como es el caso de hospitales en donde han muerto decenas de mujeres y niños y personal médico y paramédico.

Hasta el momento, ni los Estados Unidos y sus agencias de desarrollo, ni las Naciones Unidas han podido apoyar en el dolor y la debacle mediante la esperada ayuda humanitaria que, como en casos recientes como el de Sudán, tiende a llegar tarde

y es insuficiente dada las dimensiones de la tragedia.

Las protestas en el mundo desarrollado no se han hecho esperar, principalmente durante los fines de semana, haciendo crecer de nuevo una ola de antisemitismo, que condena la pasividad de las principales potencias y llama al mundo en desarrollo, y a países como Francia, que ha tenido lazos históricos con el mundo árabe, a tomar acciones de mayor convencimiento e influencia.

Con relación al conflicto Ucrania-Rusia, está en plena marcha el invierno, con un peso importante, históricamente hablando, en pasados conflictos bélicos en los fríos inviernos de Europa del Este que han dado lugar a dramáticos cambios y resultados, por lo que se observa en estos momentos una avanzada rusa intentando recuperar territorio perdido.

Como bien se observa en estos dos conflictos, la disputa territorial y la invasión es el pan de cada día, provocando reflexiones con relación a cuán efectivo es el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, que debiera ser la instancia

multilateral lógica para contener, como un primer objetivo, el daño observado a la población civil, tanto en Gaza como en Ucrania.

Como bien lo dice Thomas Gibbons la violencia en cualquier conflicto es procesada de manera diferente por quienes están involucrados y quiénes no. La invasión rusa de Ucrania se ha caracterizado por su absoluta brutalidad –incluyendo ciudades borradas por bombardeos y fosas comunes- y por la aceptación que gran parte del mundo ha desarrollado por la muerte y destrucción totales (2023).

Mientras tanto en Norteamérica, en relación con los temas electorales en Estados Unidos, la contienda se comienza a poner caliente a un año de su realización. Una encuesta divulgada en diferentes medios de comunicación señala que Trump aventaja con 49% a Biden quien estaría punteando 45% (El Financiero, 2023), a pesar de todos los problemas legales en los que está envuelto el primero.

En efecto, a un año de las elecciones presidenciales en los Estados Unidos, el

actual gobernante ve como cae su nivel de aceptación. Cabe indicar que este es un tema que pareciera ser similar en otras latitudes muy diferentes, por ejemplo, en el hemisferio occidental, como sucede con Gabriel Boric en Chile y Gustavo Petro en Colombia.

Resulta ser que, según el reportaje citado, en estos momentos Donald Trump le estaría sacando cuatro puntos de ventaja a Joe Biden según una encuesta realizada por CNN. Cabe subrayar que es en los votantes afroamericanos en donde la ventaja de Biden sigue siendo cómoda. (El Financiero, 2023)

Ello se produce precisamente en los momentos cuando los votantes demócratas obtienen importantes victorias en las recientes elecciones estatales. El triunfo más connotado ha sido en Ohio, en donde el movimiento de mujeres logró consagrar en la Constitución del Estado el acceso al aborto.

Y hablando del hemisferio occidental, en la parte sur del mismo, en Argentina, se habrán de celebrar elecciones presidenciales cruciales el domingo 19 de noviembre, en un ambiente caldeado

por el sorprendente incremento del costo de vida y una crisis de divisas que recuerda una vez más la recurrencia de la inestabilidad económica y la inseguridad de todo corte que se vive en la nación austral.

Quizás lo más novedoso de la contienda sea la presencia de Javier Milei, quien es un economista austríaco devenido en político que ha manifestado su odio en contra de la clase política ofreciendo medidas radicales como acabar incluso con el banco central argentino.

Como era de esperarse, Milei ha sido aplaudido por las tribus neoliberales guatemaltecas, precisamente por sus ideas libertarias y las continuas citas a Alberto Benegas Lynch en sus airadas alocuciones radiales y televisadas. Sería así el primer libertario en ocupar una poltrona presidencial en un país latinoamericano, lo que incluso es aplaudido hoy en día por gente como Mario Vargas Llosa, y por supuesto por Mauricio Macri, cuyo partido perdedor ha unido fuerzas con las ententes que apoyan a Milei para derrotar al *peronismo/kirschnerismo*.

Inestabilidad política y prospectiva nerviosa del relevo de autoridades en enero

Diversas decisiones apresuradas de las magistraturas han tenido en vilo a la opinión pública y a las redes sociales. Así también, las autoridades ancestrales y los diversos movimientos ciudadanos han mantenido la presión sobre las instalaciones físicas de la sede central del Ministerio Público, ubicada en el barrio Gerona de la zona 1 de la ciudad capital.

Los programas de radio y televisivos, así como los analistas han abundado en conjeturas sobre los movimientos de las magistraturas, antejuiciando a diestra y siniestra (Pérez, 2023), incluyendo aquí al vicepresidente de la república Guillermo Castillo y a los magistrados del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

Adicionalmente, una repentina decisión del máximo tribunal constitucional, divulgada el pasado lunes 6 de noviembre, ordena al Congreso de la República a elegir Corte Suprema de Justicia y Cortes de Apelaciones a más tardar el 15 de diciembre. (Pérez, et al., 2023)

Asimismo, la Misión de Observación Electoral de la Unión Europea (2023) ha divulgado a finales de esta quincena un agudo reporte de 115 páginas sobre las elecciones generales del 25 de junio de 2023 y segunda elección presidencial del 20 de agosto de 2023. El informe califica como altamente profesional y eficaz la labor del TSE, subrayando además el comportamiento loable de las juntas electorales departamentales y municipales, así como las juntas receptoras de votos y digitadores.

Además, subraya la positiva instalación y funcionamiento del sistema de transmisión de resultados electorales preliminares (TREP), que, según el informe, afianzó los resultados y contribuyó a aumentar la confianza de la ciudadanía.

El padrón electoral se compuso de 9,361,068 votantes, de los cuales el 54.1%

fueron mujeres, lo que es significativo, en virtud de que fue un 15% superior a las elecciones 2019.

Sin embargo, el entorno electoral ha sido de institucionalidad débil y de restricciones a la libertad de prensa, subraya el informe, recalcando el cierre del medio escrito el Periódico. El tema central ha sido el de una excesiva judicialización del proceso electoral y el abuso de procedimientos legales.

El informe presenta, además, un conjunto de recomendaciones a futuro, que tienen que ver con la necesaria reforma del Estado y fortalecimiento del estado de derecho, largamente estudiada por Ipnusac, y que por su importancia en términos de la discusión pública actual se citan a continuación:

- Reforzar el Estado de derecho y la separación de poderes mediante el fomento de la cultura de la legalidad y la protección de los derechos humanos y políticos entre los miembros del poder judicial.
- Facilitar los trámites de registro del padrón mediante un sistema por

el que los ciudadanos se inscriban automáticamente al alcanzar la mayoría de edad, con el fin de evitar la elevada tasa de jóvenes no empadronados.

- Definir los criterios fijados en el artículo 113 de la Constitución para evitar interpretaciones arbitrarias y adecuarlos a los compromisos internacionales del país sobre el derecho de sufragio pasivo.
- Introducir medidas para incrementar la participación política de las mujeres, como el requisito legal de paridad y

alternancia entre hombres y mujeres en las listas de candidatos, así como fomentar la presencia de mujeres en los puestos de responsabilidad de los partidos políticos.

- Eliminar las restricciones al derecho al voto para los miembros del ejército y la policía y adoptar medidas específicas para garantizar que los ciudadanos en prisión preventiva, en hospitales y con condiciones especiales tengan la oportunidad de votar.

Referencias

Cuevas, D. (7 de noviembre de 2023). Congreso agenda pesquisidoras del vicepresidente Guillermo Castillo y el ministro de Comunicaciones Javier Maldonado. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/congreso-agenda-pesquisidoras-del-vicepresidente-guillermo-castillo-y-el-ministro-de-comunicaciones-javier-maldonado/>

De Vega, L. (11 de noviembre de 2023) Netanyahu lo apuesta todo a la solución armada. El País. <https://elpais.com/internacional/2023-11-11/netanyahu-lo-apuesta-todo-a-la-solucion-armada-en-gaza.html>

Gibbons, T. (29 de octubre de 2023). La guerra en la mira de un francotirador. The New York Times. <https://www.nytimes.com/es/2023/10/23/espanol/ucrania-francotirador.html>

Pérez, C. (7 de noviembre de 2023). Antejudio contra magistrados del TSE queda en manos del Congreso tras resolución de la CSJ. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/elecciones-generales-guatemala-2023/antejuicio-contra-magistrados-del-tse-queda-en-manos-del-congreso-tras-resolucion-de-la-csj-breaking/>

Pérez, C., Cuevas, D. y Montenengro, H. (7 de noviembre de 2023). Diputados dicen desconocer orden de la CC para elección de cortes y señalan que deben analizar el procedimiento establecido. Prensa Libre. <https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/diputados-dicen-desconocer-orden-de-la-cc-para-eleccion-de-cortes-y-senalan-que-deben-analizar-el-procedimiento-establecido/>

Unión Europea. (2023). Misión de observación electoral Guatemala 2023, informe final. https://www.eeas.europa.eu/sites/default/files/documents/2023/EU%20EOM%20GT%202023%20FINAL%20REPORT%20SPANISH_0.pdf

Valdéz, A. (7 de noviembre de 2023). Congreso decidirá si retira antejudio a magistrados del TSE. Prensa Comunitaria. <https://prensacomunitaria.org/2023/11/congreso-decidira-si-retira-antejuicio-a-magistrados-del-tse/>

Voz de América. (8 de noviembre de 2023). Encuesta muestra a Biden a la zaga de Trump en cinco estados clave. <https://www.vozdeamerica.com/a/encuesta-muestra-trump-aventaja-biden-/7345439.html#:~:text=>